
Gobierno apunta a viviendas 
definitivas antes de invierno 

PRESIDENTE GABRIEL BORIC VISITA LA REGIÓN DEL BIOBÍO POR QUINTA VEZ EN MENOS DE 15 DÍAS

El ministro de Vivienda y enlace 
presidencial en Biobío, Carlos 
Montes, quien acompañó al 
Presidente Gabriel Boric en su 

visita a caleta Punta Lavapié en la 
comuna de Arauco, confirmó que 
“esperamos haber levantado algu-
nas viviendas definitivas antes del 

invierno”. Luego, el mismo titular 
de cartera explicó que “esas 
viviendas vienen de empresas de 
industrialización, incluyendo 

varias de la Región (...). Queremos 
tener soluciones antes del invier-
no. De repente, aparecen proble-
mas en el suelo y en las propieda-

des. Entonces, no podemos hacer 
una inversión pública sin haber 
resuelto eso”. 

Ministro enlace, Carlos Montes, dijo que aspiran a llegar con algunas soluciones finales previo a lluvias. 
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CIUDAD PÁG. 11

Afectados por la tragedia, residentes de la caleta y la alcaldesa de Arauco, Elizabeth Maricán, destacaron la 
presencia del Presidente Boric, quien pactó una serie de prioridades en su paso por la Región. 

Histórica visita presidencial a Punta Lavapié tras 20 años 
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El 46% de los animales 
heridos por el fuego en la 
Región son de Santa Juana

FOTO: ONG RAC RESCATE ANIMAL EN CATÁSTROFE / ALEX LETELIER CASTRO

Empresario ofreció 
reponer casas a los 
damnificados de Tomé
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EDITORIAL: EL COMPLEJO CAMINO HACIA LA RESTAURACIÓN ECOLÓGICA

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG. 17

Concertino 
de Sinfónica 
UdeC, Freddy 
Varela, habla 
sobre desafío 
profesional
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Verba volant scripta manent

ENFOQUE

JOSÉ RAMÍREZ GAETE 
Abogado Colectiva Justicia en Derechos Humanos

En la última quincena, hemos 
asistido a una de las peores catás-
trofes de nuestra historia recien-
te. Los incendios forestales en el 
Biobío han dejado 16 víctimas fa-
tales, 189.469 hectáreas quema-
das, alrededor de 5.000 damnifica-
dos, incalculables afectaciones a 

gulación de la industria forestal, 
en aras de variados principios con-
sagrados constitucionalmente, 
como el de servicialidad, la pro-
moción del bien común y la garan-
tía del derecho a vivir en un medio 
ambiente libre de contaminación. 

Vale preguntarse entonces si el 
modo de funcionamiento de la in-
dustria forestal, una de las más re-
levantes del país en términos eco-
nómicos, es compatible con aque-
llos principios, tanto en sus aspectos 
técnicos como en su relación con la 
institucionalidad ambiental y el or-
denamiento territorial. 

De cara a este debate, no pode-
mos olvidar la indisoluble relación 
entre desarrollo y protección al 
medio ambiente, que nuestra legis-
lación define en el concepto de de-
sarrollo sustentable de la Ley N° 
19.300, es decir, aquel “proceso de 
mejoramiento sostenido y equita-
tivo de la calidad de vida de las 
personas, fundado en medidas 
apropiadas de conservación y pro-
tección del medio ambiente, con-
siderando el cambio climático de 
manera de no comprometer las 
expectativas de las generaciones 
futuras.”

la salud tanto física como mental 
y un profundo impacto al medio 
ambiente. 

A medida que el Estado, el sec-
tor privado y las comunidades des-
pliegan sus capacidades para com-
batir los incendios y acudir en so-
corro de la población, se abre el 
debate público en torno a la regu-
lación de la actividad forestal en 
Chile. Los recientes incendios fo-
restales han tenido la particulari-
dad de propagarse por vastos terri-
torios de la región, afectando a las 
personas de una manera poco an-
tes vista. Somos muchos los habi-
tantes de la región quienes hemos 
sentido de cerca esta tragedia, sea 
en el ámbito familiar o en nuestro 
entorno, por lo cual aflora el sen-
tido de comunidad que nos obliga, 
primero, a actuar y, luego, a en-
mendar el rumbo con el fin de pre-
venir la repetición de una catástro-
fe como la que vivimos.  

Junto a ello, las condiciones cli-
máticas se vuelven cada vez más 
desafiantes y riesgosas. Eventos 
de altas temperaturas sumados a 
la mega sequía que aqueja al país, 
entre otros numerosos factores, 
obligan al Estado a adecuar la re-

De cara a este debate, no podemos olvidar la 
indisoluble relación entre desarrollo y 
protección al medio ambiente.

El marco normativo 
forestal en debate

 CATALINA ARAYA LIRA 
Fundación País Digital

Uno de los desafíos más im-
portantes al que nos enfrenta-
mos y debemos resolver en Chi-
le y todo el mundo corresponde 
al de las brechas de género en las 
áreas formativas. Datos del Mi-
nisterio de la Mujer y la Equidad 
de Género revelan que tan sólo 
una de cada cuatro mujeres que 
se matriculan en la educación 
superior ingresan a carreras rela-
cionadas con la ciencia, tecnolo-
gía, ingeniería y matemáticas 
(STEM, por sus sigla en inglés). 

Este año, tras la entrega de re-
sultados de la Prueba de Acceso 
a la Educación Superior (PAES), 
recibimos con alegría las noti-
cias de universidades que infor-
maban un alza en los ingresos de 
mujeres en estas áreas de estu-
dios. Si bien su composición fi-
nal recién será conocida en los 
próximos meses, este primer 
paso nos brinda luces de espe-
ranza. 

Tal y como lo plantea la Orga-
nización de las Naciones Unidas, 

alcanzar la igualdad de géneros, 
el apoyar y empoderar a mujeres 
y niñas, no pasa tan solo por un 
tema económico de los países, 
sino que es una materia funda-
mental para progresar y cumplir 
con las metas de la Agenda 2030 
para el Desarrollo Sostenible. 

El poder contar con más muje-
res y niñas en áreas de ciencias, 
sin dudas es clave no sólo por los 
aportes que pueden realizar den-
tro de la comunidad donde brin-
dan una mirada con enfoque de 
género en carreras históricamen-
te masculinizadas, sino que ade-
más con su participación se dis-
minuyen las grietas en sectores 
subrepresentados, llevando a re-
plantear normativas y estructu-
ras desde la educación formal y 
cuyos resultados finales se verán 
expresados en el mundo profesio-
nal del mañana, donde podre-
mos contar con un futuro no sólo 
económicamente viable, sino 
más inclusivo y sostenible en el 
tiempo.

Con su participación se disminuyen las 
grietas en sectores subrepresentados, llevando 
a replantear normativas y estructuras desde 
la educación formal. 

Reducir las brechas en 
STEM es invertir en el 
futuro de Chile

El Presidente Gabriel Boric visitó, 
este jueves, la Región del Biobío por 
quinta vez en menos de dos semanas. 
La misión: conocer en primera perso-
na la instalación de las primeras vi-
viendas de emergencia en Punta Lava-
pié, uno de los sectores más golpeados 
por los incendios forestales de la sema-
na pasada. “Tenemos que llegar con 
todas las viviendas antes del invierno”, 
aseguró el Mandatario. El despliegue 
contó también con la presencia del mi-
nistro de enlace, Carlos Montes, y la al-
caldesa de Arauco, Elizabeth Maricán. 

 
 

Gabriel Boric Font 
@GabrielBoric 
Estas viviendas no representan una so-
lución definitiva, pero inician un cami-
no que va a permitir a las familias po-
nerse de pie, una vez más. 
 
Carlos Montes 
@carlosmontestwt 
Junto al presidente @gabrielboricy la 
delegada @dani_dresdner visitamos 
Punta Lavapie en Arauco. Vimos como 
avanza la vivienda transitoria. Lo ha 
dicho el presidente: tenemos que llegar 
con estas viviendas antes de invierno, 
Chile se va a poner de pie, no los vamos 
a dejar solos. 
 
Seremi MOP Biobío 
@MOPBiobio 
En sector Punta Lavapie, en la comuna 
de #Arauco y gracias al trabajo de los 
equipos de la Direcccion de Obras Hi-
dráulicas @mop_chile, ya se encuentra 
operando el sistema de agua potable 
para que la comunidad pueda hacer 
uso de este vital elemento. 
 
Joanna Pérez 
@joannaperezolea 
En la caleta Punta Lavapie, comuna 
de Arauco, me reuní con una de las dos 
juntas de vecinos del sector mientras la 
comunidad esperaba la visita del Pre-
sidente @GabrielBoric 
 
Verónica Gaete @VernicaGaete3 
Me alegro mucho que esten ayudando 
a las personas que lo perdieron todo. 
Hay que ser positivos en esta gran 
ayuda al menos el hombre se hizo 
presente en punta Lavapie.y nosotros 
igual tenemos que ser solidarios con 
las personas que lo perdieron todo..yo 
quiero ayudar

#FUE TENDENCIA
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EDITORIAL

Existe preocupación por la biodiversidad perdida a causa 
de los incendios de las últimas dos semanas. Flora y fau-
na dañada en una extensión consumida que es histórica, 
en relación a los últimos años, casi 2 mil hectáreas. 

En medio del complejo escenario medioambiental, con el paso 
de los días comenzó a aumentar la preocupación respecto de lo 
que pasará con los terrenos dañados y cómo se recuperarán. Se ha-
bla de una restauración ecológica que privilegie especies nativas, 
de recursos hídricos que deben disponerse para la recuperación, 
espacios libres de vegetación -para evitar propagación-, entre 
otras medidas. Lo que, por supuesto, requerirá una inversión que 
aún se desconoce. 

También, desde el mundo de la agricultura, estiman que demo-
rarían entre 6 y 8 años en recuperar cada hectárea quemada, con 
un costo aproximado de 10 millones de pesos. El ministro (s) de 
Medioambiente, Maximiliano Proaño, se trasladó hasta Santa 
Juana, una de las zonas más afectadas por el fuego en Biobío, lu-
gar donde se comprometió con la alcaldesa Ana Albornoz a reali-
zar un plan de restauración ecológica, que enfrente la crisis climá-
tica y la pérdida de biodiversidad que generó la catástrofe. 

Proaño destacó que casi la mitad de la superficie quemada, des-
de el Maule a La Araucanía, está en la Región y señaló que, pese a 
que aún están en etapa de emergencia, paralelamente trabajan en 
la evaluación de daños, tarea que están realizando con apoyo de 
Conaf, entidad que además está abocada al combate de incendios. 
“La evaluación de riesgos es de aquí a marzo (…) aunque depen-

El complejo camino hacia 
la restauración ecológica

Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS 

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con espacios 
vía email a: 
 
    contacto@diarioconcepcion.cl  
 
    Cochrane 1102, Concepción  
 
 
La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del remitente y 
su número de teléfono.  

Festival de la violencia  
 
Señora Directora: 

Ad portas de una nueva versión del 
Festival de Viña del Mar, no deja de ser 
preocupante la escasa reflexión pública 
entorno a la violencia que se valida den-
tro de él. Urge reflexionar sobre el aval y 
difusión que medios de comunicación y 
el público en general hacen respecto del 
“Monstruo”, que no es otra cosa que una 
de las máscaras de la violencia que hoy 
vive nuestro país. 
 
Carlos Opazo 
 
Talento senior 
 
Señora Directora: 

Cada cierto tiempo nos hacemos la 
pregunta o nos cuestionamos qué tan 
incluidos laboralmente se encuentran y 
se sienten las personas sobre 50 años. Y, 
lamentablemente, casi siempre obtene-
mos la misma respuesta: en general no 
son considerados en el mundo laboral, al 
menos no como ellos mismos quisieran 
y así lo afirma el estudio Total Remune-
ration Survey (TRS) 2022, puesto que 
menos del 3% de los gerentes generales 
tienen 68 años. El porcentaje de perso-
nas sobre 60 años respecto a la pobla-
ción total, ha ido aumentando progresi-
vamente en las últimas décadas. En 1992 

este grupo etario equivalía al 9,5% del 
total de habitante del país, el 2022 au-
mentó al 18,1% y se espera que en 2050 
las personas mayores equivalgan al 
32,1% de la población. ¿Cómo pode-
mos integrar estas cifras en el mercado 
laboral? Si bien es valorable que la gen-
te joven y de otras generaciones como 
centennials o millennials lleguen con 
ganas de aprender y con ideas novedo-
sas, el talento senior tiene cualidades 
únicas. Cuentan con una experiencia 
invaluable y con una mirada diferente 
que definitivamente es un aporte sus-
tancial para cualquier organización. Es 
este grupo de personas el que puede 
compartir sus conocimientos a las nue-
vas generaciones, los que buscan más 
estabilidad y –muchas veces- tienen 
más compromiso con sus empresas. El 
talento senior busca seguir activo en el 
mundo laboral y las organizaciones de-
ben considerar esto cuando piensan o 
trabajan en diversidad e inclusión. 

Hoy hay más de un millón de adul-
tos mayores trabajando, lo que repre-
senta alrededor del 5% de los ocupados 
totales del país, según las cifras entre-
gadas por el INE, número que podría 
ser más alto, ya que la realidad es que 
aún se encuentran con capacidades 
para cumplir distintas funciones. 

 
Agustina Bellido 

Energías limpias 
 
Señora Directora: 

A propósito del Día Mundial de la 
Energía, el mercado solar a nivel 
global lleva creciendo sin cesar en 
los últimos 10 años y el 2022 fue 
prácticamente de un 50% más gran-
de que en 2021. América Latina y 
Chile no se quedan atrás, ya que su 
aumento ha sido entre un 35% y 
40%. Uno de los principales nichos 
fotovoltaicos en el país son los gran-
des proyectos de 150MW - 200MW, 
que, a pesar de las dificultades con 
relación a la fuerza de la red eléctri-
ca y la estabilidad de esta, es uno de 
los mercados más maduros en 
América Latina. Sin embargo, la dis-
tribución y almacenamiento se han 
transformado en un problema. Para 
evitar el vertimiento de energías 
limpias que se ha realizado en el úl-
timo tiempo es de vital importancia 
avanzar con proyectos como el que 
propone el Coordinador Eléctrico 
Nacional en su Plan de Expansión 
del Año 2023 y las 23 iniciativas para 
el desarrollo del sistema de transmi-
sión, 7 a nivel nacional y 13 zonal, 
para así entregar energías limpias a 
todo Chile. 

 
Álvaro García-Maltrás

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente 
la  ident idad del  autor  de la  
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste,  deslindando 
ulterior responsabilidad.  
 
La Dirección se reserva el derecho de 
seleccionar, extractar, resumir y titular 
las cartas recibidas, sin explicación 
alguna y evitando cualquier discusión 
con el remitente.

de de cómo progrese la emergencia, para el fin de semana están 
pronosticadas alzas de temperaturas, tenemos que estar prepara-
dos para que no haya nuevos focos, controlar la emergencia y que 
no existan otros incendios”, dijo a Diario Concepción. 

La tarea implicará, dijo la misma autoridad, una planificación 
mejor del territorio para que en las zonas pobladas existan áreas 
buffer, libres de vegetación, alejadas de las plantaciones foresta-
les, así como que se disponga de recursos hídricos disponibles como 
piscinas y estanques para poder atenuar y estar mejor preparados 
para las emergencias como la vivida en Biobío. 

Hay varias aristas abiertas a raíz de la catástrofe que se vivió en 
el Biobío. Todas ellas, generan tareas indispensables que, para po-
der cumplirlas, se requieren voluntades y una inversión de recursos. 

Durante años hemos oído sobre el cambio climático y, por lo vis-
to, con las consecuencias vividas este verano, no tenemos más 
chances que intentar cambiar lo que hemos hecho hasta ahora, 
para intentar atenuar lo que venga a futuro. Hay hijos/as, nietos/as 
y generaciones que aun no conocemos que, si logramos cambiar 
el trato medioambiental, de seguro, lo agradecerán. 

Hay hijos/as, nietos/as y 

generaciones que aun no 

conocemos que, si logramos 

cambiar el trato 

medioambiental, de seguro,  

lo agradecerán.

¡
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“No podemos bajar la 
guardia, esta misma 
semana tendremos altas 
temperaturas y alerta roja 
en algunos sectores”.

“Poco a poco la atención 
nacional va a comenzar a bajar, 
pero aquí la gente va a seguir 
necesitando apoyo. El sentido 
urgencia se tiene que mantener”.

“En este momento se 
requiere ayuda, no 
confrontación”. 
 
Presidente Gabriel Boric. 

VISITA DEL PRESIDENTE GABRIEL BORIC A LA LOCALIDAD PUNTA LAVAPIE EN ARAUCO

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

A diferencia de las últimas dos ad-
ministraciones de Gobierno, el Presi-
dente Gabriel Boric camina. Y lo hace 
en medio de la gente, mientras su es-
colta guarda una distancia prudente. 
Quizás se deba a que el lugar de tur-
no es Punta Lavapié, donde ningún 
otro jefe de Estado había llegado los 
últimos 20 años y los vecinos al verlo 
se lo recuerdan y agradecen. “La va-
mos a levantar”, respondió el Presi-
dente, cuando vecinos saludaron su 
arribo a la caleta. 

Instalado en la costa de la comuna 
de Arauco, Punta Lavapie fue uno de 
los sectores afectados por los incen-
dios forestales que iniciaron el 2 de fe-
brero y que en algunas comunas, 
como Nacimiento, Tomé y Mulchén, 
mantiene algunos focos. La locali-
dad fue la primera en recibir vivien-
das de emergencia (18 en total) y has-
ta ayer ya se habían instalado ocho de 
ellas en Villa La Estrella, mismo lugar 
donde 22 familias quedaron sin un 
hogar por acción del fuego. En total, 
debieran llegar 36 al sector. 

Ahí estuvo el Presidente Boric 
acompañado por autoridades nacio-
nales, regionales y la alcaldesa Eliza-
beth Marican, quien destacó la pre-
sencia del Jefe de Estado. 

“Mi percepción es que el quiere re-
solver, en ocasiones los mandos me-
dios generan más inconvenientes que 
los que él le gustaría. De hecho, me 
preguntó por la Escuela Modular y 
me contó que un ministro le había 
manifestado que llegaba en tres me-
ses. Me dijo que no era posible que el 
gobierno no pudiera movilizar un 
container antes”, relató Marican.  

Por cierto, las actividades del Pre-
sidente se retrasaron, justamente por 
una reunión con la jefa comunal que 
se extendió más de lo previsto. Había 
que hablar de las necesidades de al-
cantarillado y un muelle. “Elizabeth 
se disculpaba por ser tan dura y le dije 

Gobierno se compromete con algunas 
viviendas definitivas antes del invierno 
El Jefe de Estado centró prioridades en el retorno a clases en marzo, para los niños y niñas que perdieron 
sus escuelas, y la instalación de viviendas de emergencia. Pidió no “bajar la guardia” y no sacar provecho 
político de una emergencia que aún mantiene focos en Mulchén, Nacimiento y Tomé.

lenzuela Zúñiga”, que quedó reduci-
da a nada. Dos pequeños, de los 140 
niños y niñas que quedaron sin su es-
pacio de estudio, portando pancartas 
con la leyenda “Queremos pronto 
nuestra escuela” se atrevieron, con 
algo de nerviosismo, a solicitar al Pre-
sidente: “devuelvanos la escuela”.  

“Pero, si yo no me la robé”, bromeó 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

EL PRESIDENTE visitó las viviendas 
de emergencia que fueron 
entregadas a los damnificados de la 
localidad costera.

el Jefe de Estado, poco antes de zan-
jar el compromiso de volver a levan-
tarla, pero enfatizando que la priori-
dad era “que todos los niños que per-
dieron su escuela puedan entrar a 
clases en marzo”. 

La frase la repitió minutos después 
cuando habló sobre prioridades. 
¿Cuáles? Además, de la escuela cum-
plir con todas las viviendas de emer-
gencia antes del invierno, a lo cual, el 
ministro de Vivienda y enlace presi-
dencial, Carlos Montes, fue más te-
merario: “esperamos haber levanta-
do algunas viviendas definitivas an-
tes del invierno”. 

¿Cómo? “Esas viviendas vienen de 
empresas de industrialización, inclu-
yendo varias de la Región (...). Quere-
mos tener soluciones antes del in-
vierno. De repente, aparecen proble-
mas en el suelo y en las propiedades. 
Entonces, no podemos hacer una in-
versión pública sin haber resuelto 
eso”, clarificó Montes. 

Junto con manifestar que las medi-
das de emergencia no se pueden trans-
formar en definitivas (recordó escue-
las modulares aún presentes desde el 
terremoto del 2010), Boric enfatizó: 
“algunos datos nos señalan que si se 
mantuviese un ritmo permanente de 
construcción se demoraría un año (la 
instalación de viviendas de emergen-
cia). Eso no es aceptable. Tenemos que 
llegar con todas las viviendas antes 
del invierno. Eso va a requerir mayor 
trabajo de los funcionarios del Estado, 
mayor solidaridad del mundo privado, 
pero no me cabe ninguna duda que 
juntos y juntas lo vamos a lograr”. 

Al final, y consultado sobre críticas 
que un diputado de La Araucanía 
deslizó en su contra, por fallas en 
aviones Hércules, el Presidente Boric 
dijo que si quería investigar que lo hi-
ciera, pero llamó a no “sacar provecho 
político de la tragedia”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

que estaba bien, porque a ella los ve-
cinos le exigen”, contó luego el Presi-
dente en el punto de prensa. 

Y dentro de este contexto, caminar 
no es gratis. En los metros transitados, 
Boric demoró, porque cada vecino 
tenía algo que decir sobra la instala-
ción de viviendas de emergencia. Al-
gunos solo querían sacarse un foto, sa-

ludar o recibir el abrazo. Por cierto, 
también hubo quienes se mostraron 
indiferentes. “El Boric no me va a ayu-
dar a cortar el pasto”, decía una per-
sona mientras pasaba cerca de la mul-
titud cargando una orilladora. 

Pero, claro, también hubo peticio-
nes especiales como la construcción 
de la escuela del sector, “Jorge Iván Va-
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VECINOS DE PUNTA LAVAPIE DESTACARON PRESENCIA DEL JEFE DE ESTADO

Compromisos y selfies 
en una visita que no se 
registraba hace 20 años 

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

Afectados por la tragedia, residentes de la caleta y propia 
alcaldesa de Arauco, destacaron la presencia del Presidente 
Boric, quien en medio de historias resiliencia pactó una serie 
de prioridades con quienes se acercaron a saludarlo. 

QUIENES HAN LLEGADO a ayudar a la Punta Lavapié 
tuvieron su propio y particular encuentro con el 
Presidente Boric, bromas incluidas. 

UN PAR DE NIÑOS, 
unas pancartas y el 
compromiso pactado. 
Levantar la escuela que 
quedó reducida a 
escombros. ANTES DE PARTIR una visita al comedor donde se preparan 300 colaciones diarias para los 

damnificados y quienes llegan a colaborar a la localidad. 

ANTES DE INGRESAR el Jefe de Estado golpeó la vivienda para 
asegurarse de la calidad del material.
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Muchos de los habitantes de 
Villa La Estrella lamentaron 
la muerte de sus mascotas, 
perros, gatos y hasta una 
tortuga de 17 años, no se 
pudieran salvar del incendio.

Las mascotas, el 
gran dolor

Villa La Estrella y el mantra que se 
repite: “la vida da oportunidades”

UNO DE LOS SECTORES AFECTADOS POR LOS INCENDIOS FORESTALES EN PUNTA LAVAPIE

La familia Salas Lavín ya había 
sufrido un siniestro en su vivienda 
durante 2016. Por cierto, nada tu-
vieron que ver los incendios fores-
tales, pero en esa ocasión, debie-
ron realizar variados esfuerzos 
para poder rescatar a Sebastián, 
uno de los hijos del matrimonio 
conformado por María y René, él 
único que se encontraba al interior 
de la vivienda. Atrapado por el fue-
go, “tuvimos que sacarlo por la 
ventana del baño”, recordó el últi-
mo. 

Casi seis años después, cuando 
ya había logrado levantarse de ese 
lamentable incidente, la familia 
volvió a ser golpeada por un in-
cendio que destruyó no solo su 
casa, sino también otras 21 ubica-
das en Villa La Estrella, en Punta 
Lavapié. 

Esa noche, “cerca de las 3 de la 
mañana” María sintió como si un 
“árbol explotara”. Las cenizas pro-
venientes de los bosques colindan-
tes comenzaron a caer como lluvia 
sobre los techos. 

En el lugar, que ayer visitó el Presidente 
Boric y donde se quemaron 22 
viviendas, sus habitantes muestran 
entereza y dignidad para salir adelante. 
“Lo material se recupera”, coincide la 
mayoría. Y, claro, en una noche de terror 
perdieron todo, menos la vida.

“Arrancamos y empezamos a 
despertar a los vecinos”, contó. 

“Lo material se recupera, pero 
es triste perder tus recuerdos, por 
ejemplo, de la licenciatura. No 
rescatamos nada”, contó la otra 
hija del matrimonio, Angélica, 
quien en marzo ingresa a estu-
diar la carrera de Electricidad en 
Inacap Talcahuano. Y lo hará con 
una beca. 

“Perdí todos mis materiales, y 
ahora hay que empezar nuevo”, se 
lamentó la joven, quien sin em-
bargo, al igual que muchas de las 
familias que viven en el sector, 
agradece la ayuda que ha llegado, 
pero por sobre todo, que nadie 
haya fallecido. 

Y es que la madrugada del 2 de 
enero cuando toda Villa La Estre-
lla se prendió, todos abandona-
ron sus viviendas con lo puesto. 

Luisa Lemus, por ejemplo, que 
se mueve con dificultad debido a 
la artrosis que sufre en su pierna 
derecha, recordó que bajó con di-
ficultad la escalera de ingreso y 
salida a su vivienda. Días antes su 
pareja, César, había terminado de 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

frase que se repiten casi como un 
mantra. 

La última la pronunció Iván Vás-
quez, quien hace cuatro meses, ha-
bía llegado con una gran compra 
de sorpresa a la casa. Dos plasmas 
de 50 pulgadas por lo cuales había 
desembolsado un millón 200 mil 
pesos. Pero eso no es todo. Su se-
ñora, Erika Paillalef, dedicada a 
cocinar dulces chilenos, contaba 
con equipamiento para ello, como 
un horno industrial, todo tasado 
en $2 millones aproximadamente. 
El siniestro no dejó nada. 

“Mire, lo material se recupera. Lo 
importante que es que estamos 
todos vivos”, repitió Iván al referir-
se al conjunto de su familia, inclu-
yendo a su yerno, un brigadista fo-
restal que estuvo laborando el 
Hualqui y Purén, región de La 
Araucanía. 

Pero hay hechos particulares. 
Dos semanas antes Iván y su fami-
lia limpiaron el sitio que se encon-
traba detrás de su vivienda, por la 
presencia de roedores. A un costa-
do, además, se levantaba otra vi-
vienda, la su hija. La que concluyó, 
al menos en estructura y forraje, 
cuatro días antes del incendio. 

¿Qué pasó? La limpieza realiza-
da actuó como un verdadero cor-
tafuego e impidió el avance de las 
llamas hasta la vivienda recién 
construida, donde hasta anoche, 
antes de la entrega de la casas de 
emergencia, pernoctaban. 

La visita del Presidente Gabriel 
Boric el día de ayer, solo puso una 
nueva luz de esperanza. Ya no solo 
se habla de reconstruir lo perdido, 
sino también de alcantarillado y 
un muelle, compromisos pacta-
dos por el Jefe de Estado. Habrá 
que ver como continúa la historia 
de este lugar donde no solo abun-
dan pescadores, sino también per-
sonas con dignidad y entereza. 

instalar un pasamanos para que le 
ayudara. “Cuando estuve abajo, 
me subieron a un vehículo y me lle-
varon a la playa. Ahí vimos como 
todo se quemaba”, relató la mujer 
de 65 años. 

Lemus, no obstante, no perdía la 
esperanza. Esperaba que amane-
ciera para poder volver a su casa y 
volverse “a acostar”. En la actuali-
dad, vive en una casa como allega-
da junto a su pareja y su hijo. Es 
una de las personas que aún espe-
ra por una vivienda de emergencia. 

Luis Martínez Lobos es un hom-

bre de pocas palabras, pero tam-
bién manifestó su satisfacción por 
el hecho no haber perdido ningún 
familiar. Vive con su hija y su nie-
to, y con la llegada de las viviendas 
de emergencia, dijo estar más tran-
quilo. Aunque insistió en que las 
autoridades no se olviden de las 
soluciones definitivas.  

En Villa La Estrella todos se co-
nocen y se abrazan y emocionan al 
recordar lo vivido. 

“Mientras haya salud, hay es-
peranza” y “la vida da oportunida-
des, así que estoy tranquilo”, son 

Ángel Rogel Álvarez  
angel.rogel@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ANGÉLICA vió cómo la casa de sus 
familia se incendiaba por segunda 
vez. Ahí quedaron recuerdos y 
materiales necesarios para iniciar sus 
estudios de educación superior. Hoy 
muestra fortaleza para volver a 
levantarse junto a los suyos.  
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La reconstrucción avanza 
en la costa de Arauco

AYER SE APURABA LA INSTALACIÓN DE VIVIENDAS DE EMERGENCIA

 FOTOS: RAPHAEL SIERRA P.

En Villa La Estrella y Puerto Bravo, en Punta Lavapié, ya son testigos 
de la instalación de las primeras viviendas de emergencia.

ESTE ES EL LUGAR donde existían 22 
viviendas, las mismas que fueron 
consumidas por el fuego. Hoy se levantan 
viviendas de emergencia.

EN PUERTO BRAVO comenzaron a llegar las primeras 
viviendas durante la tarde de ayer.

LA INSTALACIÓN DE 
BAÑOS es una de las 
novedades de estas 
viviendas que, los 
damnificados, esperan 
no sean las definitivas.

BANDERAS CHILENAS 
también esperaron al 

Presidente Gabriel Boric.

ASÍ LUCE el interior de 
las estructuras que serán 

entregadas a todos los 
afectados por los 

incendios forestales 
antes del invierno.
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Según lo expuesto por la 
delegada presidencial y 
autoridades regionales. 

189 mil hectáreas 
afectadas

Los más complejos de 
controlar hasta ahora son los 
incendios “El Cortijo”, “Omer 
Huet” y “El Tambillo”.

Hay 13 incendios 
en combate

Se han aplicado 6 mil 844 
fichas Fibe hasta la fecha, de 
las cuales 3 mil ya están 
completadas.

Hay 5 mil 366 damnificados, 
116 clientes sin suministro 
eléctrico y 19 estaciones de 
telecomunicaciones caídas.

Funcionarios del Serviu se 
desplegaron en zonas de 
catástrofe, completando 
más de 900 “fichas 2”.

Autoridades llaman a la 
prevención por viento “puelche” 
y temperaturas de hasta 25°C

PREOCUPACIÓN POR PRONÓSTICO PARA LOS PRÓXIMOS DÍAS

En el último balance por parte 
de autoridades regionales sobre los 
incendios forestales, el centro de la 
preocupación de las autoridades  
fue el llamado a prevenir ante las al-
tas temperaturas que se registra-
rán desde hoy y hasta el lunes, en la 
Región. Si bien no son comparadas 
a los casi 35°C que bordeó Concep-
ción en los primeros días de febre-
ro, o al filo de los 43°C registrados en 
Chillán el viernes 3 de febrero, son 
de preocupación por la poca hu-
medad presente y el viento “puel-
che” que se caracteriza por ser seco, 
cálido y fuerte. 

Así lo afirmó el director regional 
del Servicio Nacional de Preven-
ción y Respuesta ante Desastres (Se-
napred), Alejandro Sandoval, co-
mentó que “esperamos altas tempe-
raturas, esperamos vientos del este 
‘puelche’, y estas dos situaciones 
combinadas hacen que los incen-
dios forestales avancen rápidamen-
te”. En la misma línea, el director re-
gional de la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), Rodrigo Jara, dijo 
que “efectivamente estamos con un 
aviso meteorológico de altas tempe-
raturas para estos días” y reforzó el 
llamado a la “a todos los vecinos a 
mantener conductas de autopro-
tección preventivas”. 

Según la Dirección Meteorológi-
ca de Chile, se pronostican las si-
guientes temperaturas máximas: 
viernes 17/25°C, sábado 18/21°C, 
domingo 19/24°C y el lunes 20, una 
máxima de 23°C. 

 
Balance y catastro 

En relación al último balance, y 
según lo expuesto por la delegada 
presidencial Dresdner, los incen-
dios forestales han disminuido, pero 
la Alerta Roja se mantiene para la 
Región. Hasta hora se mantienen 13 
incendios en combate y hay cator-
ce controlados, de los 80 que se pro-
pagaron desde el 2 de febrero.  

En consecuencia, se contabilizan 
hasta ahora 189 mil hectáreas afec-
tadas por la catástrofe. 

En relación al catastro de damni-
ficados, se han aplicado 6 mil 844 Fi-
chas Básicas de Emergencia (Fibe), 
de las cuales 3 mil ya están comple-
tadas y subidas a las plataformas. 
Dicha documentación contabiliza 
a 5 mil 366 damnificados y 1.400 vi-
viendas destruidas. 

Además, el Servicio de Vivienda y 
Urbanismo (Serviu), con equipos 
desplegados en terreno, ha aplica-
do 900 “fichas 2” para la recupera-
ción de la vivienda definitiva. 

Se mantienen hasta el momento 

nuido. (…) Necesitamos que la gen-
te mantenga las precauciones por-
que seguimos teniendo condicio-
nes peligrosas para los incendios 
forestales”. 

Se espera que dentro de las pró-
ximas horas se presente un balan-
ce sobre la verdadera afectación del 
Parque Nacional Nonguén, el que 
hasta ahora, según explicó el direc-
tor regional de Conaf, estaría afec-
tando a 6,1 hectáreas.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

La delegada presidencial, Daniela Dresdner, llamó a la precaución ya que 
“volveremos a tener situaciones de riesgo para los incendios forestales”.

19 estaciones de telecomunicacio-
nes caídas, lo que representa al 1% 
de las estaciones existentes. Por su 
parte, 116 clientes de 10 diferentes 
comunas se encuentran sin sumi-
nistro eléctrico. 

 
Incendios activos 

Los incendios activos más com-
plejos actualmente, según lo dicho 
por Rodrigo Jara, corresponden al 
nombrado “El Cortijo”, que se en-
cuentra en el sector Altos de la Pa-
rra en la comuna de Tomé, y donde 
se han desplegado brigadas de Por-

tugal, España y México.  
También, sigue activo el “Omer 

Huet” que ha afectado a las comu-
nas de Chiguayante y Hualqui, y en 
donde el contingente español sigue 
trabajando para ver la afectación 
real del Parque Nacional Nonguén; 
y el incendio “El Tambillo” de Naci-
miento, en el que brigadas de Conaf 
y empresas privadas siguen com-
batiendo para lograr su contención. 

En relación a los siniestros, la 
delegada Daniela Dresdner asegu-
ró que “la condición de los incen-
dios, de alguna forma, ha dismi-

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

ALTA TEMPERATURA 
se proyecta para este fin 
de semana en Biobío.
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Reabrió su acceso luego de 
la evaluación positiva por 
parte de la Municipalidad de 
Hualpén.

Península de 
Hualpén

Reabrió su acceso el pasado 
14 de febrero tras balance 
positivo por parte del 
municipio.

Parque Ribera 
Chiguayante

Reabren acceso a Santuario de la 
Naturaleza Península de Hualpén y al 

Parque Ribera de Chiguayante

PARQUES NACIONALES Y METROPOLITANOS SE ENCUENTRAN CERRADOS

Luego de lo que fue el cierre preven-
tivo de diversos parques urbanos, par-
ques nacionales y santuarios de la na-
turaleza por el sistema de “botón rojo” 
activado por la Corporación Nacional 
Forestal (Conaf), en virtud de la dis-
minución de incendios forestales y la 
vuelta del personal de bomberos y 
efectivos de emergencia a sus locali-
dades, la Municipalidad de Hualpén 
reabrió el acceso al Santuario de la Na-
turaleza Península de Hualpén y la 
Municipalidad de Chiguayante, por su 
parte, habilitó nuevamente el Parque 
Ribera. 

 
Reapertura de la Península 

La decisión de fondo, según expli-
có el alcalde de Hualpén, Miguel Rive-
ra, se debió “a que en nuestra comu-
na ya contamos con efectivos poli-
ciales y voluntarios de bomberos con 
equipos completos, lo que no ocurría 
en los momentos más críticos, por el 
despliegue que debieron realizar en 
distintas zonas”. 

 A pesar de la reapertura de estos dos 
espacios verdes populares en la provincia 

de Concepción, parques metropolitanos y 
nacionales se mantendrán cerrados por lo 

que dure la emergencia y la alerta roja.

 FOTO: FACEBOOK PENÍNSULA DE HUALPEN SANTUARIO DE LA NATURALEZA 

ley”. Así, tras 13 días de prohibición al 
paso para ingresar al Santuario, el 
paso que está a la altura del puente de 
Caleta Lenga y el que queda camino 
a la Desembocadura del Biobío, a la al-
tura de Petroquim, fueron reabiertos. 

 
Reapertura Parque Ribera 

Desde la Municipalidad de Chi-
guayante informaron que la evalua-
ción de las medidas preventivas res-
pecto de lo que fue el cierre del Par-
que Ribera arrojaron balances 
positivos, en el sentido de que no 
hubo siniestros en el lugar y la calidad 
del aire ya es óptima para que la ciu-
dadanía vuelva a disponer de este 
espacio recreativo. 

El alcalde Antonio Rivas aseguró 
que “el 3 de febrero cerramos nues-
tro parque de manera preventiva, y 
con eso evitamos que los vecinos 
sufrieran problemas respiratorios a 
causa del humo, entendiendo que, 
por sobre la recreación está la sa-
lud, y gracias a que nuestra comu-
na no sufrió los embates del fuego, 
reabrimos el parque este 14”. 

Parques Cerrados 
En relación al cierre preventivo en 

el cual se encuentran el Parque Nacio-
nal Nonguén, Parque Museo del Pedro 
del Río Zañartu y Parque Metropoli-
tano Cerro Caracol, desde Conaf ex-
plicaron que no habrá apertura has-
ta que se mantenga vigente la alerta 
roja en la Región y la calidad de “bo-
tón rojo” sobre dichos cuerpos verdes. 

Claudia Toledo, seremi de Vivienda 
y Urbanismo (Minvu), explicó que la 
prioridad de hoy está enfocada en 
“realizar el catastro de las familias 
que requieren reponer sus viviendas 
afectadas y, luego, avanzar en ese pro-
ceso de reconstrucción”.  

Añadió además que “hemos estado 
ocupados de proteger nuestros partes 
urbanos, es por eso que el Parque Me-
tropolitano Cerro Caracol se encuen-
tra cerrado para visitantes y seguirá 
en esa condición hasta que no exista 
riesgo y esté completamente apaga-
do el siniestro que afecta a la Reserva 
Nonguén”. 

En tanto, el jefe comunal de la tie-
rra bella, Antonio Rivas, quien tam-

bién es presidente de la Asociación de 
Municipalidades del Territorio Non-
guén, agradeció el trabajo de brigadis-
tas, Bomberos, Carabineros, Ejército 
y PDI. 

“Brigadas mexicanas, portuguesas y 
españolas trabajaron en el combate y 
extinción del fuego que bordeaba a un 
sector del bosque nativo, y junto al des-
pliegue del Ten Tanker, Aero Tanker y 
el C-130, los cuales juntos realizaban 
una descarga superior a los 50 mil litros 
de agua, hicieron que este territorio no 
sufriera el avance de las llamas”, dijo el 
mismo jefe comunal. 

Por su parte, el alcalde subrogante 
de Concepción, Aldo Mardones, res-
paldó la medida del Minvu, además de 
exponer que “esperamos que se pue-
dan dar las condiciones para que pue-
da volver a disfrutar la comunidad 
de ese espacio, haciendo también un 
llamado a la prevención ya que segui-
mos con condiciones de alto riesgo de 
incendios”.

EN HUALPÉN 
mantendrán patrullajes 
preventivos por 
Carabineros y Armada.

Sebastián Rojas Guerstein 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Al respecto, añadió que, si bien el 
paso al Santuario fue reabierto, “nos 
hemos coordinado con la Armada, 
con el Ejército, con Carabineros y 
nuestros equipos de Seguridad Ciu-
dadana para realizar fiscalizaciones 
aleatorias en el Santuario, porque si 
alguien produce algún incidente por 
pura irresponsabilidad, que no le que-
pa la menor duda de que vamos a ha-
cerlo pagar con todo el peso de la 
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Empresario ofreció reponer 
casas a damnificados de Tomé

GOBIERNO ESTUDIARÁ LA PROPUESTA 

En una reunión que sostuvo este 
jueves la alcaldesa de Tomé, Ivonne 
Rivas, con el ministro enlace en Bio-
bío, Carlos Montes,  y el Subsecreta-
rio de Desarrollo Regional y Admi-
nistrativo, Nicolás Cataldo, la edil 
señaló que un empresario tomeci-
no ofreció resolver el problema ha-
bitacional de los 361 damnificados 
de la comuna de forma definitiva. 

“Tenemos una propuesta para el 
ministro de un emprendedor de la 
comuna que quiere entregar vivien-
das definitivas”, señaló Rivas y agre-
gó que el ministro se llevará la pro-
puesta para estudiarla. “Esperamos 
que la respuesta sea positiva, sobre 
todo porque este empresario tome-
cino quiere entregar la solución de-
finitiva. Y porque viene el invierno, 
hay una tremenda preocupación 
por estas familias que lo están pa-
sando mal”, apuntó la alcaldesa. 

En cuanto al mecanismo de ac-
ción, Ivonne Rivas, indicó que se 
van a recibir las 153 viviendas de 
emergencia. “Y en paralelo espera-
mos que este empresario pudiera 
empezar a construir a todos los 
afectados, el empresario dice que 
quiere comenzar dentro de tres me-
ses. Para nosotros es importante 
entregar esta propuesta”, detalló.  

Por su parte. el ministro Carlos 
Montes comentó que la propuesta 
es algo que deben conocer y evaluar. 
“Estamos recibiendo varias de ellas 
de distintos empresarios, en la ca-
lidad ha habido problemas, hay em-
presas que han presentado proyec-
tos de otros lados y no son de bue-
na calidad, y hay otros de muy 
buena calidad. Eso es lo que vamos 
a evaluar e ir a ver la empresa. Nos 
han dado un precio que sería difícil 
que él llegue, sería algo muy bueno 
sí fuera factible de ejecutar”, mani-
festó el ministro Montes. 

 
Reconstrucción 

“Quiero decir que del total de las 
tres regiones más afectadas, la del 
Biobío es la más afectada. Y de las 
comunas más afectadas está Santa 

Región del Biobío, Daniela Dres-
dner, afirmó que “la prioridad es 
llegar los más rápido donde ya estén 
listos los terrenos. Sabemos que te-
nemos un problema de la cantidad 
de proveedores”, dijo y agregó que 
se está buscando una solución.

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

Un proyecto de viviendas entregó la alcaldesa al ministro Montes. Iniciativa de 
emprendedor local propone encargarse de la reconstrucción de sus coterráneos. 

Juana, Tomé y Nacimiento. Las que 
requieren impulso, iniciativas y apo-
yo”, señaló Carlos Montes al finali-
zar el encuentor con la alcaldesa 
de Tomé. 

En tanto, el subsecretario Nicolás 
Cataldo destacó que ya está aproba-
do un proyecto por más de 600 mi-
llones para la construcción de sa-
neamiento sanitarios para la co-

muna de Tomé. “Y queremos seguir 
fomentando el trabajo cotidiano y 
regular de la Subdere. Complemen-
tado todas las acciones que tene-
mos que desarrollar en torno a la 
emergencia y el combate que es lo 
que se ha estado haciendo, para dar 
una primera respuesta temprana y 
la definitiva”, apuntó. 

La delegada Presidencial de la 
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quedaron completamente 
destruidas por los incendios, 
para lo cual el empresario 
ofrece solución definitiva. 

viviendas
361

evaluar la calidad de las 
viviendas que está 
ofreciendo el emprendedor 
tomecino. 

Ministro enlace se 
comprometió a 

CALIDAD DE LAS  
viviendas propuestas es lo 
que necesitan estudiar las 
autoridades para poder 
aceptar este aporte.
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SEGÚN ATENCIONES REALIZADAS POR COLMEVET

El 46% de  
los animales 
heridos por el 
fuego en la 
Región son de 
Santa Juana

 FOTO: ONG RAC RESCATE ANIMAL EN CATÁSTROFE / ALEX LETELIER CASTRO

Hasta un año de recuperación pueden 
tener las especies que presentan 
quemaduras graves. Solicitan ayuda 
económica y voluntarios.

Los incendios forestales no tuvie-
ron benevolencia con nadie que estu-
viera a su paso, ni siquiera con los ani-
males. Más de mil 500 han sido aten-
didos a nivel Regional por el Colegio 
Médico Veterinario (Colmevet), 690 
de ellos en Santa Juana, una de las co-
munas más afectadas por el fuego.  

“Hemos atendido en Santa Juana 
patos, gallinas, chivos, ovejas , cer-
dos, vacunos, gatos, perros y equi-
nos. Además de fauna silvestre que 
se ha encontrado en el área y que 
han sido derivados al Servicio Agrí-
cola y Ganadero (SAG) como pu-
dués, conejos y guiñas. Lamenta-
blemente de estos 690 animales 
aproximadamente 10 han falleci-
do”, dijo Evelyn Salas, secretaria  del 
consejo regional del Colmevet.  

Entre un mes y un mes y medio se 
estima el tiempo de recuperación de 
animales que sufrieron quemaduras 
leves, mientras que en los con quema-
duras graves, que requieran pabe-
llón, injertos y hospitalización, el 
tiempo para mejorarse podría exten-
derse hasta cuatro meses. Terapias 
que, según Salas, tienen un alto cos-
to. No cuantificó el monto, pero ase-
guró que son similares a los de un ser 
humano en recuperación.   

De ahí la importancia de contar 
con voluntarios como es el caso de 
José Vega, egresado de Medicina Ve-
terinaria de la Universidad de Con-
cepción, santajuanino que a diario 

desde que se inició la emergencia ha 
acudido a los lugares siniestrados 
para ir en ayuda de los animales.  

“Nunca pensé ver un desastre así es 
algo nuevo e impactante. Hemos pre-
senciado muchos heridos y muertos. 
Llegamos a Tricauco, Tanahuillíun, 
Colico, Paso Hondo y Purgatorio, en-
tre otros más, donde me he concen-
trado en el área de animales mayores. 
Hemos visto más de 50, la mayoría 
ovejas y vacas que están heridas, con 
quemaduras,  deshidratación y neu-
monía por inhalación de humo que si 
no tienen atención temprana puede 
llevarlos a la muerte”, dijo Vega. 

El primer trabajo es la estabiliza-
ción del paciente, desinfección de 
heridas y vendaje para ayudar a la re-
cuperación, por ejemplo, de pezuñas 
que resultaron quemadas. “Nos es-
tán llegando insumos del Colmevet, 
pero no estaría demás recibir apor-
tes como gasa en rollos y suero rin-
ger lactato (que proporciona agua y 
sodio, potasio y calcio), además de 
forraje”, dijo. 

Carla Timmermann, coordinado-
ra de la Comisión de Respuesta a De-
sastres del Colmevet Biobío, agrade-
ció donaciones de recursos  y de in-
sumos para enfrentar la situación,  
pero recordó que la emergencia no ha 
terminado por lo que es importante 
la colaboración de integrantes del 
gremio para participar como volun-
tarios, inscribiéndose en bit.ly/Ins-
cripcionVoluntariosColmevet.  

Además solicitó a la comunidad 

aportar con recursos para medica-
mentos e insumos en la cuenta co-
rriente que el Colmevet tiene en Ban-
co Estado: número 62900097382, Rut  
70.020.300-K. 

 
Hospitalizados  

De los más de mil 500 animales  
atendidos, 200 están hospitalizados. 
“Esto incluye a los pacientes que de-
ben volver de forma diaria a los cen-
tros a hacer curaciones, ya que pue-
den tener distintas complicaciones a 
raíz de sus quemaduras. Por ejemplo, 
en los animales mayores, los prime-
ros días puede haber shock hipovo-
lémico, falla renal, hemólisis e hipo-
proteinemia. Luego en días posterio-
res se ven complicaciones en sus 
pezuñas, laminitis, necrosis de ubres 
en vacas, úlceras corneales, edema 
pulmonar, broncoconstricción, in-
fecciones secundarias, insuficiencia 
pulmonar aguada, necrosis, tos y des-
balance electrolítico”. 

Para esto en la Región existen dis-
tintos puntos de atención con hos-
pitalizados, como el gimnasio muni-
cipal y otras clínicas en Tomé; el cen-
tro de atención veterinaria primaria 
en la escuela Recaredo Vigueras de 
Santa Juana y, camino a Florida, a la 
altura del puente 4 la estación expe-
rimental de la Universidad de Las 
Américas. 

“Hay otras clínicas que nos ayu-
dan en la hospitalización de pacien-
tes más graves como: Cedivet, Hospi-
tal Veterinario de Concepción, Fe-
delta Mascotte, Tribu Animal y el 
hospital veterinario de Talcahuano. 
También, hay clínicas en Los Ángeles 
y Dichato. Para la atención de quinos, 
el Club Hípico de Concepción nos 
prestó sus instalaciones, maquina-
ria y especialistas para poder tratar a 
los equinos más graves”, dijo Salas.

Ximena Valenzuela Cifuentes  
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl
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animales de 
900

compañía ha sido atendidos 
por el Colmevet en Tomé, Arau-
co, Negrete, Antuco, Los Ánge-
les, Yumbel, Santa Juana, Naci-
miento y Florida 
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Niños de 
escuelas 
quemadas irán 
a clases cerca  
de sus casas

COMIENZAN A APARECER SOLUCIONES 

Diversas soluciones se encuen-
tran evaluando desde la Seremi de 
Educación de la Región del Biobío, 
en todas ellas, la prioridad es man-
tener a los niños y niñas lo más cer-
ca posible de sus lugares de origen. 
En ese sentido, la seremi Elizabeth 
Chávez, anunció que en el caso de 
la Escuela y Jardín Infantil de Pun-
ta Lavapié, se ha determinado que 
los niños sean destinados a otras 
edificaciones en la misma caleta.  

“Las familias no quieren que sal-
gan del lugar. Se trata de una iglesia 
que se va a habilitar para niños de 
primero a octavo básico y los niños 

rrollar un plan para habilitar un 
sector en la Escuela de Colico Alto 
que no fue afectado que es el inter-
nado que ya no estaba en uso, ese 
sufrió unos daños, pero es recupe-
rable. Se está evaluando las acciones 
a tomar en ese sentido para trasla-
dar los 6 estudiantes de la Escuela 
de Colico Bajo y juntarlos con los es-
tudiantes de Colico Alto. Se tiene 
que habilitar un traslado por que 
son distancias de unos 8 kilóme-
tros aproximados”, detalló Fonseca 
y agregó que es posible que el inicio 
de año escolar se atrase, pero dada 
las posible soluciones no debería 
ser un retraso de más allá de dos se-
manas. 

 
Colegio de Profesores  

En el contexto de una reunión 
con la seremi de Educación, Carlos 
Díaz, presidente Nacional del Cole-
gio de Profesores y Profesoras de 
Chile, señaló que “creemos que va a 
ser imposible en algunas situacio-
nes muy específicas empezar el 3 de 
marzo con estudiantes”. Y realizó un 
llamado a que las escuelas sean  re-
construidas en los mismo espacios 
donde fueron siniestradas, porque 
las escuelas rurales tienen un signi-
ficado importante para la comuni-
dad que va más allá de la docencia 
y que es un rol histórico.

 FOTO: MINISTERIO DE OBRAS PÚBLICAS

Tanto en 
Punta 

Lavapié 
como Santa 

Juana, ya hay 
posibilidades 

de solución 
para que el 

inicio del año 
escolar no 

sufra 
mayores 
retrasos, 

según 
detallan 

autoridades.

de educación parvularia irán a una 
sede social del sector. Tenemos que 
ver que cuenten con las condiciones 
para la educación, los espacios que 
sean seguros y que tengan la recep-
ción del edificio en el que van a ocu-
par. Está en proceso si inician el 3 de 
marzo o posiblemente tarde un 
tiempo muy corto”, explicó Chávez. 

En cuanto a la situación en Santa 
Juana, dónde siete escuelas fueron 
afectadas por los incendios. Edison 
Fonseca, encargado de Gestión de 
Riesgo y Desastre de la Municipali-
dad de Santa Juana, explicó que: en 

la Escuela de Colico Bajo, había seis 
niños matriculados; la Escuela de 
Poduco Bajo, tenía un estudiante; y 
la Escuela de Colico Alto, tenía 26 
estudiantes. En tanto las escuelas de 
Purgatorio, Curalía y Malal, no con-
taban con matrícula. Y en el incen-
dio en diciembre la Escuela de La 
Huerta que tenía cuatro estudian-
tes, los que serán trasladados a la Es-
cuela de Curamávida.  

“Al alumno de la escuela de Podu-
co Bajo, lo van a trasladar a la escue-
la de Poduco Alto. El Ministerio de 
Educación está tratando de desa-

Cecilia Bastías Jerez 
contacto@diarioconcepcion.cl
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resultado con daños totales, 
además de una escuela 
particular y otra 
subvencionada. 

escuelas han 
14 

el espacio del internado que 
resultó con daños 
reparables, para retomar sus 
actividades en marzo.

Escuela de Colico 
Alto podría usar

Ciudad

EN UNA IGLESIA  tendrán clases los niños de 
la escuela de Punta Lavapié. Mientras que los 
del Jardín tendrán en una sede social.
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10%
de las cardiopatías congénitas 
son por causas cromosómicas, 
20 a 30% debido a otras 
malformaciones y el 60% 
restante sin causa conocida 
aunque muchos se atribuyen a 
madres alcohólicas y a 
contagiarse de rubeola 
durante el embarazo. 

embarazo se puede detectar 
la patología, determinar su 
gravedad y derivar a la 
madre a algún hospital de 
Santiago, que esté cercano a 
los centros con resolución 
quirúrgica,  para que 
solucione la complicación.

Desde las 20 
semanas de 

Regional busca crear primer centro de 
cardiopatía congénita del sur de Chile

PERMITIRÁ DESCONGESTIONAR ATENCIÓN ESPECIALIZADA QUE SE CONCENTRA EN SANTIAGO

Uno de cada 100 niños nace en 
Chile con una cardiopatía congéni-
ta. Es decir, cualquier anomalía que 
afecte a la estructura, función o me-
tabolismo del corazón. Una patolo-
gía que involucra más de 65 tipos 
distintos de cardiopatías, algunas 
con mal pronóstico como la hipo-
plasia del ventrículo izquierdo en 
que no bombea la sangre al sistema 
y que si no se trata a tiempo puede 
generar la muerte del menor.  

Si bien en Chile el 90% de los ni-
ños sobreviven a una cardiopatía 
congénita gracias a la especializa-
ción médica, el gran problema está 
en que los cinco centros del país, dos 
públicos y tres privados, están en 
Santiago. Todos tienen alta deman-
da y muchas veces, a pesar de ser un 
patología GES, no ofrecen una co-
bertura oportuna.  

Los esfuerzos se están concen-
trando en determinar una cardiopa-
tía congénita  en el útero, a través de 
una ecocardiografía, y en operar a 
los niños en la primera semana de 
vida o máximo en 28 días. 

De ahí la importancia de contar 
con un centro especializado en la 
materia en Biobío, tarea a la que el 
Hospital Guillermo Grant Benaven-
te se quiere abocar para atender a 
los más de 50 casos que cada año 
deriva al Luis Calvo Mackenna, o 
bien, al Roberto del Río, únicos no-
socomios públicos que cuentan con 
el sistema de atención habilitado.  

“Las garantías GES no se están 
cumpliendo al 100% en este grupo 
de enfermedades. Hemos tenido re-
chazos de niños a los que solicita-
mos camas al Calvo Mackenna 2, 3 
ó 4 veces. Cuando no ocurre solici-
tamos carta de rechazo para enviar-
los a un segundo centro. Esta carta 
no aparece fácilmente y cuando apa-
rece el segundo centro tampoco lo 
recibe. Por eso hemos tenido algu-
nas defunciones en el año, de quie-
nes no alcanzaron a recibir la ope-
ración. Con eso volvemos a lo que 
ocurría en los años 70 o previo al 
Auge”, afirmó Jaime Tapia Zapatero, 
pediatra y cardiólogo infantil del 
Hospital Regional de Concepción. 

El centro local hace dos años tra-
baja en el proyecto, que ya fue pre-
sentado al Ministerio de Salud, para 
lograr atender a este tipo de pacien-
tes y, así descomprimir la atención 
en Santiago, centrándose en  cardio-
patías de mediana y baja compleji-
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Hospitales que cuentan con resolución quirúrgica no estarían cumpliendo garantías 
GES de pacientes. El equipo del Guillermo Grant Benavente ya presentó proyecto al 
Ministerio de Salud y espera su viabilidad para ponerlo en marcha este año.

LA UNIDAD DEL Regional ya 
cuenta con profesionales 
especializados en el área.

dad y dejando así, las de mayor com-
plejidad a los centros capitalinos.  

 “Esperamos que el proyecto se 
consolide este año. Tenemos equi-
pos afiatados, que realizan diag-
nóstico pre natal, fetal y además so-
mos centro de referencia Obstétri-
co del sur de Chile. Contamos con 
un cirujano cardiaco que está for-
mándose hace más de un año en 
Bélgica para operar congénitas. Te-
nemos anestesistas para dar cirugía 
con bomba de infusión extra corpó-
rea a niños menores de 20 kilos y 6 
cardiólogos en nuestro centro, ade-
más de  3 ó 4 en la Región. Podemos 
perfectamente montar un sistema 

El  Regional,  tanto por su alta es-
pecialización en cardiocirugía, 
como por el control intensivo pediá-
trico es, según el facultativo, el úni-
co centro que cuenta con las condi-
ciones para ponerlo en marcha y 
cerrar la brecha que sólo existe en 
el área de cardiopatía congénita y en 
gran quemado de sobrevida excep-
cional que por falta de camas igual 
se tratan en la zona.  

“La formación es de 5 ó 6 años por 
eso queremos dedicarnos a las car-
diopatías congénitas de mediana y 
baja complejidad. Nuestro equipo 
ha dado las muestras suficientes 
con más de 600 by pass coronarios 
al año y recambios valvulares”, ciru-
gías más complejas que las que pre-
tenden realizar, situación que les 
deja en buen pie, sólo falta la viabi-
lidad política, agregó. 

 
Primer caso abordado por GES 

Josefa Rivera Guajardo nació el 3 
de septiembre de 2002, y el 5 del 
mismo mes, el neonatólogo del Re-
gional Hugolino Catalán, que en ese 
entonces era director del Regional,  
le diagnosticó cardiopatía congé-
nita. Ingreso a la UCI pediátrica y 24 
horas más tarde fue trasladada al 
Calvo Mackenna lugar en que cua-
tro días después le realizaron la ci-
rugía. Todo salió bien, contó su pa-
dre Rodrigo Rivera, quien agregó 
que  17 días después ya estaba de re-
greso en Concepción con control 
permanente de cardiólogos y pe-
diatras del Regional.  

 “El Auge estaba debutando y sa-
bíamos poco, nos preocupaba la 
cuenta que tendríamos que pagar 
por traslado, tratamiento y opera-
ción. Cuando nuestra Jose estaba 
fuera de peligro fui asustado a pedir 
la cuenta, sabíamos que serían más 
de $8 millones, pero me presentaron 
una boleta por $7, pagué con una 
moneda de $5 y dos de $1. Me  expli-
caron que ella era paciente del Auge”, 
dijo y agregó que su hija creció sana 
y ahora es alumna de segundo año de 
Odontología en Concepción.

Ximena Valenzuela Cifuentes 
ximena.valenzuela@diarioconcepcion.cl

de turnos que garantice 24/7 la asis-
tencia de cardiología intensiva”, des-
tacó Tapia Zapatero.  
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MÁS CONSECUENCIAS ECONÓMICAS DE LA EMERGENCIA

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

Los incendios forestales han afec-
tado cientos de hectáreas con fines 
agrícolas en la Región del Biobío. 

Un golpe importante, advierten 
desde el sector público y privado 
para la actividad familiar campesi-
na, principalmente. 

De acuerdo a estimaciones de la 
Federación de Productores de Fru-
tas de Chile (Fedefruta) el periodo 
de recuperación de estos suelos po-
dría tardar entre 7 a 8 años. 

En términos de pérdidas econó-
micas, esto se traduce en un prome-
dio de $10 millones por hectárea. Un 
cálculo, que advierten, es bastante 
preliminar, pero que causa consen-
so entre los gremios del rubro.  

Javier Sepúlveda, seremi de Eco-
nomía del Biobío, dijo que “las pér-
didas de inversión son miles de mi-
llones de pesos por todo el equipa-
miento, mobiliaria, maquinaria e 
infraestructura quemada”. 

 
Gremio local 

El seremi estima que a partir de la 
próxima semana habrá un nuevo 
aproximado. 

José Miguel Stegmeier, presiden-
te de la Sociedad Agrícola de Biobío 
(Socabio) señaló que “cuando hay 
que enfrentar la recuperación de 
suelos de esta magnitud de daños 
por incendios las cifras pueden ser 
bastante altas”.  

Con respecto al primer análisis 
compartido por el seremi, el dirigen-
te gremial comentó que “está den-
tro de un rango que podría ser per-
fectamente aceptable”. 

“Lógicamente, esto debe estar res-
paldado por estudios más profun-
dos porque existen distintos tipos 
de daños, en la estructura de los sue-
los y otros no tan profundos”, expre-
só, agregando que de forma parale-
la como entidad gremial debieran 
tener cifras más reales en un par de 
semanas, respecto a cuántas hectá-
reas agrícolas y “particularmente 
huertos frutícolas se vieron afectadas 
por estos incendios, que insisto, aún 
no están totalmente controlados e in-
cluso hemos tenido nuevos focos”. 

Vale recordar que hasta el 10 de 
febrero Stegmeier explicó que la 
mayoría de los terrenos afectados 
por los siniestros “no cuenta con la 
cobertura de seguros”. 

 
Fedefruta 

Jorge Valenzuela, presidente de 
Fedefruta,  analizó el panorama 
que atraviesan los productores que 
han vivido los incendios de Ñuble 
hacia el sur.  

En este sentido también coincidió 

Calculan en $10 millones el 
costo de recuperación por 
hectárea quemada

Socabio y Fedefruta proyectan inversión para revertir actual 
situación de los terrenos dañados. Se estima que los suelos de 
cosechas tardarán hasta 8 años para estar, nuevamente, en 
buenas condiciones.

en torno a la cifra de pérdidas esti-
madas por hectárea, entregada por 
el Gobierno. “Claramente es un 
monto que puede ser. Incluso hasta 
es posible que sea una cantidad ma-
yor”, advirtió al igual que Socabio.  

 6 mil 84 hectáreas frutícolas fueron con-
tabilizadas en Biobío durante el 
año pasado, según Fedefruta.

Continúa en pág. 15
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Arauco 
Punta Lava Pié de Arauco fue una de 
las primeras localidades donde se 
registraron los recientes incendios 
forestales, a inicios de este mes.

Un total de 6 mil 300 kilos de ali-
mentos fueron entregados en la 
caleta Punta Lava Pié de Arauco, 
una de las localidades más daña-
das por los recientes incendios 
forestales. 

Trabajadores de la empresa 
pesquera Orizon, contratistas y 
vecinos de las comunidades loca-
les se unieron para colaborar. La 
compañía organizó la campaña 
1+1, que comprometía duplicar 
cada aporte recibido. En total se 
logró reunir más de 1.300 kilos de 
alimentos y la empresa sumó 
otros 5 mil kilos. 

“Hay muchas familias afecta-
das, entre ellas de pescadores ar-
tesanales que viven del mar, y que 
son de comunas vecinas que es-
tán en pleno proceso de recons-
trucción. Ellos necesitan toda la 
colaboración posible y como em-
presa nos pusimos a disposición. 
Sabemos que en Coronel se pue-
de reunir ayuda y ha sido nuestro 

Campaña impulsada 
por pesquera entregó 6 
mil kilos de alimentos

compromiso histórico cooperar 
para canalizarla”, señaló Allan Ca-
rrasco, subgerente de Sostenibili-
dad de Orizon, quien agradeció la 
participación a colaboradores, a 
empresas contratistas, y vecinos 
de Villa Alegre, población Liber-
tad, Cerro Obligado y Carlos Prat 
de Coronel. 

Desde Coronel salieron equi-
pos de colaboradores de la com-
pañía y voluntarios en camiones 
y vehículos hacia Arauco para fi-
nalizar el despliegue con la en-
trega de los alimentos directa-
mente a dirigentes y vecinos de la 
zona afectada.
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El precio del dólar sigue pre-
sentando bajas y se mantiene cer-
cano a la barrera de los $790.La di-
visa estadounidense se situó du-
rante la mañana de este jueves en 
$787,45 vendedor y $787,07 com-
prador. Así el peso chileno fue la 
cuarta moneda emergente con el 
mejor desempeño de la jornada. 

De acuerdo al mercado esto se 
dio por el alza en el precio del co-
bre con un avance de 1,51%. 

Vale recordar que una de las co-
sas que impulsó la tendencia a la 
baja de la divisa, durante este mes, 

ha sido el anuncio del Ministerio 
de Hacienda sobre la venta de dó-
lares.  “Para el mes de febrero de 
2023 se estima subastar un mon-
to total de hasta US$ 2.000 millo-
nes, con un máximo diario de US$ 
150 millones. Es importante se-
ñalar que los montos antes indica-
dos están sujetos a modificacio-
nes, ya sea por cambios significa-
tivos en las condiciones de 
mercado y/o en las necesidades de 
financiamiento de la caja fiscal, lo 
cual sería informado oportuna-
mente”, comunicó el Ministerio.

Dólar sigue cayendo y se 
mantiene cerca de los $790 

vió, se tuvo que ir, y zonas se des-
poblaron”.  

En este sentido, explicó que 
“hay un tema social  y a mí me gus-
taría escucharlo también por par-
te del gobierno, porque yo no lo he 
escuchado. Entiendo que estamos 
todos hoy día con el traje de bom-
bero apagando el incendio, pero sí 
debería poner adelante qué pla-
nes de desarrollo van a hacer. Hay 
villas que se han quemado, hay 
comunas que se van a ir despo-
blando, porque recuperar esto en 
seis o diez años… mejor las perso-
nas se van de sus tierras”. 

Además, Jorge Valenzuela fue 
enfático sobre lo importante de 
mejorar la eficiencia en cuanto a 
la prevención de incendios.  

“Dado el cambio climático, la 
intencionalidad o no, seguirá la 
ocurrencia de incendios, donde 
Conaf no puede no tener aviones 
o brigadistas o repuestos o pilotos, 
por tanto, hay que ver cómo mo-
dernizamos la institucionalidad y 
relacionado a esto,  cómo se in-
vierte más y replicar buenas ini-
ciativas como las implementadas 
en California (EE.UU.) o Australia 
que cuentan con un nivel de con-
trol bastante más eficientes don-
de sería bueno saber cuánto au-
mentarán los presupuestos res-
pectivos”, concluyó. 
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“El análisis es bastante senci-
llo. Una recuperación de un sue-
lo va por el lado de la materia or-
gánica que mejora toda la mate-
ria química del suelo, para eso la 
manera tradicional es lograrlo vía 
siembra de cultivos como avena, 
alfalfa todas semillas que tienen 
un costo, que requieren riego y 
fertilizantes”.  

A su vez, Valenzuela agregó que 
“cuánto se demore, va a depender 
del tipo de suelo. Los trumaos, 
que son de muy buenas caracte-
rísticas frutícolas, pueden demo-
rar desde dos hasta cinco años 
recuperarse y volver a ser pro-
ductivos. Además, cualquier plan-
tación de fruta se demora entre 
tres y cinco años para entrar en 
producción comercial. Son entre 
seis y diez años perdidos, por lo 
menos”. 

Por su parte, el seremi Sepúlve-
da comentó que “los suelos no de-
bieran perder gran parte de su va-
lor, sino cambian a su categoría. 
Cuando hablamos de suelos con 
categorías 1, 2 y 3 son los suelos de 
mayor valor y, por lo tanto,  no 
deberían perder gran valor si no 
cambian su categoría, por ejem-
plo, de 1 a 2”. 

En este sentido, contó que exis-
te una mayor pérdida cuando se 
pasa de una categoría 3 a una 4 ó 

SUPERFICIE FRUTAL POR ESPECIE AÑO 2022 EN LA REGIÓN DEL BIOBIÓ

Arándano
Americano

Nogal

Avellano

Cerezo

Manzano

Castaño

Mosqueta

Kiwi

Frambuesa

Peral

1.768

1.543

1.214

718

584

90

57

46

31
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SUPERFICIE FRUTAL
POR REGIÓN AÑO 2022

Biobío

6.084

Tipos de suelo 
Los tipos de suelo y sus usos también 
son importantes al momento de pro-
yectar el tiempo de recuperación.

FUENTE: ANDRÉS OREÑA P. • DIARIO CONCEPCIÓN

5, porque “ahí dejan de ser suelos 
aptos para el cultivo agrícola, son 
suelos más aptos para plantacio-
nes forestales, más áridos, que 
pierden sus nutrientes”. 

 
Superficie regional 

Un dato relevante aportado por 
el presidente de Fedefruta es que 
actualmente son 72 millones de 
dólares FOB (valor de la mercan-
cía puesta a bordo de un trans-
porte marítimo) de exportacio-
nes al año lo genera el sector en 
la Región del Biobío; donde la su-
perficie (suelo) frutal anual en 
2022 llegó a 6.084  hectáreas (ver 
gráfico). 

“Todos los pequeños y media-
nos productores están vincula-
dos con los grandes, porque le 
prestan servicios, les venden fru-
ta. El señor que tiene el cambio y 
lleva la fruta a los packings, ade-
más es productor de una o dos 
hectáreas. Todo ese mundo rural 
se ve claramente afectado, y la 
gente se va. Ya lo vimos el 2017 con 
los incendios en la Región de 
O’Higgins, cuando la gente se mo-

Viene de pág. 14
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EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA POR INCENDIOS

La 
multisindical 
rechazó los 
dichos de Juan 
Sutil, 
expresidente de 
la CPC.

La Central Unitaria de traba-
jadores (CUT) catalogó como 
una “visión obstruccionista” 
los dichos del expresidente de 
la CPC, Juan Sutil, a propósito 
de la idea que ha surgido en el 
sector político sobre la regula-
ción a la industria forestal, en 
base a la contingencia de los in-
cendios que azotan a varias re-
giones del país. 

Es que durante las últimas 
horas, Sutil, quien también es 
candidato a consejero consti-
tucional de Renovación Na-
cional (RN), dijo a radio ADN 
que “pretender implementar 
un royalty en una empresa o in-
dustria que ha contribuido al 
desarrollo del país en forma 
notable, me parece que es una 
mirada incorrecta sobre ha-
cia dónde va el futuro”. 

“Ya estamos en una discu-
sión de la reforma tributaria, 
ya hemos trabajado mucho al 
respecto, y espero que sea co-
rrectamente implementada, y 
ahora considerar un royalty a 
una industria que no lo tienen 
en ninguna parte del mundo, 
me parece que es absoluta-
mente incorrecto (...) Yo los 
hago responsables de la propa-
gación en exceso, por falta de 
reacción oportuna, y eso no se 
tapa con una polémica como 
el Royalty a las forestales”, agre-
gó en referencia al Gobierno. 

 
La CUT 

Ante aquello es que el secre-
tario general de la CUT, Eric 
Campos afirmó que “no es po-
sible que una vez más los gran-
des empresarios planteen una 
visión obstruccionista, y que 
sólo proteja el capital de las 
grandes empresas por sobre 
el bienestar colectivo y me-
dioambiental del país”. 

“Necesitamos resolver a la 
brevedad lo que hoy día hemos 
visto ante la falta de regulación 
a la gran industria forestal: se 
debe establecer un distancia-
miento entre los cultivos y los 
poblados cercanos; aumentar 
el control en los permisos de 
edificación y –es necesario po-
ner sobre la mesa- un sistema 
de tributación que quede en 
los territorios y comunidades 

afectadas”, dijo también Cam-
pos, agregando que “hoy más 
que nunca debemos avanzar 
en el desarrollo local de las co-
munas, en la generación de em-
pleo decente y una visión de 
futuro país en el marco de un 
diálogo social que exprese los 
intereses de toda la población”. 

 
Desde el Gobierno 

Desde el Gobierno el prime-
ro en reaccionar fue el subsecre-
tario del Interior, Manuel Mon-
salve, quien expresó que “para 
responder con datos a la apre-
ciación que hace Juan Sutil: hay 
10.728 personas desplegadas 
en el combate de incendios, ha 
habido 140 aeronaves comba-
tiendo los incendios forestales”. 

“Me gustaría preguntar (por 
la evaluación de Sutil) cuál es 
el dato en el cual se sustenta; 
porque, desde el punto de vis-
ta de los recursos aéreos y de 
los recursos terrestres, no hay, 
ni del año 2017 o 2019, antece-
dentes del despliegue de tan-
ta capacidad pública y privada 
para combatir los incendios”, 
concluyó Monsalve. 

Ahora, la titular de la carte-
ra, Carolina Tohá, descartó la 
posibilidad del royalty, argu-
mentando que este no está en 
los planes del Ejecutivo.  

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
Diario Concepción 
contacto@diarioconcepcion.cl

La CUT se suma al debate por  
regulación de la industria forestal

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl
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FREDDY VARELA, CONCERTINO DE LA SINFÓNICA UDEC

Dentro de la formación de la Sin-
fónica UdeC, sin dudas que uno de 
los nombres más destacados es 
Freddy Varela. Concertino de la 
agrupación, hace varias tempora-
das que divide su tiempo entre Con-
cepción y Argentina, donde cumple 
una similar función en el Teatro Co-
lón y desarrolla otras actividades. 
Antes del comienzo de la nueva 
temporada, dio sus impresiones so-
bre el trabajo realizado en 2022, lo 
que se viene este año y también de 
su futuro profesional. 

“El 2022 se tiene que dividir en 
dos. Hasta septiembre, aún no ha-
bía posibilidad de tener aforo com-
pleto, y entre los mismos músicos 
tuvimos que lidiar con el virus, a 
veces adecuar los programas por 
ello. En septiembre se retomó más 
la normalidad, todo el CHOF fue 
un éxito, las óperas, y en la Escuela 
de Verano pudimos volver al Foro, 
otro hito importante”, señaló. 

En cuanto al 2023, proyectó que 
“la temporada será volver a lo que 
estamos más acostumbrados, a 
nuestro público, los conciertos sin-
fónicos que por naturaleza nos ca-
racterizan a los músicos clásicos. 
Volver a tocar obras grandes como 
‘Cuadros de una exposición’, con-
cierto de Rajmáninov, sinfonía de Si-
belius, tener buenos solistas invita-
dos. Con el ciclo de cámara también 
podemos llegar a la comunidad de 
una forma más directa -conciertos 
se realizarán en diferentes edificios 
del campus UdeC-, entonces será 
como volver a la normalidad. La úl-
tima temporada que tuvimos así 
fue en 2019, por lo que es muy espe-
ranzador para nosotros”. 

Al respecto, agregó que “creemos 
que la temporada está muy bien he-
cha, con obras que son clásicas, 
pero a la vez reconocibles fácilmen-
te por la gente. Es un gran desafío. 
Además, habrá buenos directores. 
También seguidores con las pro-
ducciones Corcudec, que han teni-
do bastante éxito, como el espectá-
culo con la música de Disney. Se 
hace un repertorio variado, y se si-
gue demostrando que es una or-
questa sinfónica que está entre las 
mejores del país”. 

 
Entre dos países 

En 2016, Varela se unió al Teatro 
Colón, lo que extendió un vínculo 
con Argentina que ya llevaba un 
tiempo, por su labor como director 
de la Camerata Bariloche. Sobre 
complementar ese trabajo con sus 
compromisos en Concepción, afir-
mó que “la verdad puedo hacerlo  

FOTO: FACEBOOK CORPORACIÓN CULTURAL UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN

Hace años que vive 
entre Argentina y 

Concepción, y aseguró 
que “me gusta ese estilo, 

ya me acostumbré. 
Junto con proyectar el 

2023, se refirió a 
su faceta de director, 

la que le gustaría 
potenciar a futuro. 

do clases. Siempre la música va evo-
lucionando y uno también”. 

Sobre si se proyecta en esa face-
ta de conductor, dijo que “sí, para mí 
ha sido todo un descubrimiento, es 
como poder tocar un instrumento 
gigante. Aparte, conozco a los mú-
sicos, sé de la psicología de los mú-
sicos sinfónicos…En Concepción 
ha sido como dirigir a familiares, 
estar con amigos tocando, una re-
troalimentación de conocimiento 
igual. Es un camino largo, estoy re-
cién empezando, pero es algo que 
me encantaría hacer a futuro”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

“La vida del músico  
es así, de estar en 
varias partes en  
pocas semanas”

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

“La temporada está muy 
bien hecha, con obras 
que son clásicas, pero a la 
vez reconocibles 
fácilmente por la gente”.

“En cuanto a nivel 
musical, no podría 
decir que existe mucha 
diferencia entre Chile y 
Argentina”.

“(Dirigir) para mí ha sido todo 
un descubrimiento, es como 
poder tocar un instrumento 
gigante”. Freddy Varela, 
concertino Sinfónica UdeC. 

“en cuanto a nivel, no podría decir 
que existe mucha diferencia entre 
Chile y Argentina. Lo que pasa es 
que el Teatro Colón es exclusiva-
mente de ópera, eso hacemos y la 
orquesta tiene 120 músicos. Es un 
trabajo totalmente distinto al que se 
hace acá. Me costó un poco al prin-
cipio adaptarme, porque al haber 
tantos músicos y en el foso caben 
menos vamos rotando músicos du-
rante las funciones, lo que no ocu-
rre acá. Tengo la suerte de estar a 
cargo de la Camerata Bariloche, en-
tonces por un lado hago música de 
cámara, sinfónica con la Orquesta 
UdeC y ópera en Buenos Aires. Hace 
poco empecé a dirigir, estoy toman-

bien, porque en la orquesta de allá 
son dos, tres concertinos, entonces 
hago un título allá y luego vengo 
acá. Este año seguirá más o menos 
igual. Tratar de combinar bien, es 
una temporada más exigente que el 
año pasado. Iremos con la Sinfóni-
ca igual a una gira a Argentina, con 
la ópera ‘Patagonia’, que fue un éxi-
to en Santiago, y hay otras posibili-
dades de salir…La vida del músico 
es así, hay que estar dispuesto a es-
tar en varias partes en pocas sema-
nas, a mí me gusta ese estilo de vida, 
ya me acostumbré, no podría estar 
en un solo lugar”. 

Consultado por su evaluación de 
sus años en Argentina, aseguró que 
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La UdeC conoció la programación de su lla-
ve de cuartos de final de la BCL Americas, 
donde tendrá la misión de enfrentar al ‘todo-
poderoso’ Flamengo, líder del Grupo C y cam-
peón del torneo continental en 2021. 

El primer duelo se desarrollará el domingo 
5 de marzo en la Casa del Deporte (19:00 ho-
ras), mientras que la revancha será en Brasil, 
el 9 del mismo mes. De ser necesario, el tercer 
partido será el 10, también en suelo brasileño. 

Lista la programación de cuartos de final de la BCL
FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

ESTE VIERNES HAY ACCIÓN DE LA LIGA NACIONAL DE BÁSQUETBOL

Este viernes continúa la acción de 
la Liga Nacional de Básquetbol 
(LNB) 2023, que se encuentra ya en 
su sexta semana de competición. Y 
uno de los equipos que dará la par-
tida a la nueva fecha será la Univer-
sidad de Concepción, el mejor equi-
po chileno y que luce un sólido in-
victo en lo que va de torneo, donde 
lleva seis triunfos en igual cantidad 
de presentaciones. 

 El Campanil retornará a la Casa 
del Deporte para medirse con Mu-
nicipal Puente Alto, hoy desde las 19 
horas, otro de los conjuntos más en 
forma del circuito chileno y que de 
la mano de su técnico, Pablo Ares, 
se ubica tercero en la tabla, con seis 
victorias y cuatro caídas. 

Un equipo que viene de menos a 
más en el certamen, y que en la úl-
tima fecha doble consiguió impor-
tantes triunfos como visita, sobre 
CEB Puerto Montt (83-68) y Puerto 
Varas, en un tremendo partido que 
culminó a su favor por 93-91. 

La UdeC por su parte, no fue me-
nos y también llega precedido de 
dos festejos a domicilio, sobre Espa-

UdeC abre la fecha 
con la gran tarea de 
mantener el invicto
El quinteto universitario recibirá al duro elenco de Puente 
Alto, en la Casa del Deporte, en el inicio de un nuevo fin de 
semana de la LNB. El Campanil lleva un récord de 6-0.

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

ñol de Osorno (92-71) y CD Las Áni-
mas (105-83), por lo que se espera 
un entretenido compromiso en el 
recinto del Barrio Universitario del 
Campus UdeC 

 
Extender el buen momento 

Sin saber de derrotas en el ámbi-

to local y con una histórica clasifi-
cación a cuartos de final en la BCL 
Americas, no hay dudas de que el 
Campanil es el equipo del momen-
to. Algo que tiene claro el capitán 
auricielo, Diego Silva, quien apela a 
seguir trabajando para extender lo 
máximo posible en el tiempo este  

Samuel Esparza Muñoz  
samuel.esparza@diarioconcepcion.cl

buen nivel. 
“El momento en que nos halla-

mos es súper positivo, estamos lo-
grando cosas muy importante a ni-
vel nacional e internacional. Para 
que eso se mantenga tenemos que 
seguir con la misma humildad y 
continuar trabajando de cara a los 
objetivos que se nos vienen, siempre 
queriendo más y nunca conformán-
donos ni tampoco relajándonos; 
esa es la clave de todo”, expresó. 

En cuanto al duelo de esta tarde, 
el base penquista apuesta por un 
confronte disputado, como viene 
siendo costumbre en el último tiem-
po frente a los capitalinos. 

“El partido será duro, sabemos 
que Puente Alto siempre es rival 
complicado, pero tenemos que en-
focarnos en lo que nosotros hace-
mos bien y estar súper concentra-
dos en todos los ámbitos . Confiar en 
lo que estamos haciendo, pero siem-
pre respetando al rival”, sentenció. 

 La UdeC repetirá de local este do-
mingo, desde las 20:30 horas, ante 
Santiago Morning Quilicura.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FRENTE A PUENTE ALTO 
volverá a la acción de la Liga 

Nacional de Básquetbol el 
equipo de la U. de 

Concepción, en la Casa 
del Deporte.  
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Victor Rubio tendrá la 
potestad de escoger a cinco 
integrantes (de nueve) del 
próximo directorio lila.

Tendrá mayoría 
en el directorio

El DT Gustavo Álvarez dijo 
en rueda de prensa que “no 
hablaré más del tema, me 
enfoco en lo futbolístico”.

Se desmarcó  
del caso Roco

A repetir las rachas de 
Larcamón, Vilches y Salah

Juega mañana ante Coquimbo 
Unido y podrían lograr el cuarto 
festejo consecutivo. ¿Cuándo fue 
la última vez que Huachipato 
ganó tal cantidad de encuentros 
consecutivamente?  

Hay que remontarse a 2018 
para encontrar tal estadística. En 
una temporada muy irregular, el 
equipo que dirígia el DT Nicolás 
Larcamón enfiló cinco victorias 
seguidas entre el 2 de septiembre 
y el 20 de octubre, recibiendo sólo 
2 goles en esos duelos. Fue 1-0 a 
Curicó Unido, 4-0 a Temuco, 4-2 
a San Luis, 3-0 a U. Católica y 2-0 
a Unión La Calera. Coincidió tal 
racha con un gran momento de 
Javier Parraguez, quien marcó 7 
goles en ese lapso, logrando ser 
vendido a Colo Colo a final de 
año. Lamentablemente, al acero 
le faltaron dos puntos para llegar 
a Copa Sudamericana, por lo cual 
tal seguidilla de triunfos no sirvió 
prácticamente de nada. 

 
En el podio  

El primer semestre de 2015 tuvo 
a un inspirado Huachipato, que 
bajo el mando de Hugo Vilches se 
instaló entre los tres primeros de 
la tabla, solamente por detrás de 
Colo Colo y el campeón Cobresal. 

Allí, entre el 12 de abril y el 2 de 
mayo, los acereros consiguieron 
precisamente cuatro victorias en 
línea: 4-1 a Barnechea, 1-0 a Unión 

FOTO: ARCHIVO / CAROLINA ECHAGÜE M.

Española, 1-0 a San Marcos de 
Arica y 2-1 a Deportes Iquique, 
justamente en las últimas cuatro 
fechas de torneo. 

Grandes figuras eran por esos 
días los posteriormente también 
vendidos al Monumental: Andrés 
Vilches y Martín Rodríguez. 

 
Post terremoto 

Anteriormente, y después de 
un mes sin fútbol tras el terremo-
to y tsunami que azotaron al Bio-
bío, Huachipato ganó cuatro due-
los seguidos en una racha que 
acabó en abril de 2010. Arturo Sa-
lah era el DT de un elenco que se 
impuso a Everton (1-0), La Serena 
(3-0), Cobresal (4-3) y UdeC (2-0). 

El recuento de cuatro festejos 
consecutivos incluye también la 
temporada 2009, donde con el DT 
Fernando Vergara, Huachipato le 
ganó a Ñublense (3-1), Palestino 
(4-1), Universidad de Chile (3-1) y 
U. de Concepción (4-2). 

Mañana en Coquimbo el acero 
podría consolidarse en la punta.

VICTOR RUBIO:

Había expectación. Fueron cerca 
de 40 minutos de presentación en 
los que habló de todo. Víctor Rubio 
fue presentado oficialmente como 
nuevo inversionista del club. 

En la sala de prensa del Ester Roa 
estuvieron presentes José Miranda, 
Gabriela Parra y el controlador lila, 
que el miércoles fue a mirar la vic-
toria 4-2 sobre UdeC. “El equipo 
funcionó, se vio con ritmo”, afirmó 
sobre tal compromiso amistoso. La 
palabra la tomó la presidenta, y tras 
darle la bienvenida a Víctor Rubio, 
él procedió a leer una declaración 
de intenciones que duró poco más 
de 4 minutos. Allí, expresó que “a la 
pasión propia del fútbol, hay que 
sumar profesionales preparados 
que den sentido de forma eficaz e  
innovadora al uso de los recursos”. 

 
Su proyecto 

Tras ello, comenzó la ronda de 
preguntas, donde Victor Rubio dejó 
claro que “a este desafío tenemos 
que traer a los mejores. Llegará un 
director deportivo. Está trabajando 
a la distancia. El nombre lo quiero 
mantener en reserva, pero puedo 
adelantar que no es chileno”. 

Hizo énfasis en reiteradas veces 
del “modelo deportivo y el plan de 
negocios”, agregando que “hay que 
potenciar ambos. Nuestra idea es 
establecer un proceso que permita  
ser perdurables en el tiempo. Lo 
que nos captura la atención es que 
el primer equipo tenga resultados lo 
más rápido posible. Sin eso, la cosa 
caminará más lento”. 

Le habló a los hinchas, sobre todo 
a quienes están con temor debido a 
los malos antecedentes que hay con 
empresarios en el club. “Los hechos 
hablarán por sí solos. Esperamos 
que el equipo suba de categoría. 
Pero en el supuesto que no, tendrá 
que haber una evaluación para ver 
quienes siguen y ahí jugar un torneo 
internacional. Imagínense Collao,  

“Hay que creer, un 
proceso no es de la 
noche a la mañana” 
El nuevo inversionista de Deportes Concepción se presentó 
haciendo énfasis en potenciar el plan de negocios y modelo 
deportivo del club. “Ambos se condicionan”, sostuvo. 

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

invitando equipos del extranjero y 
algunos importantes de acá para 
perfilar el plantel 2024. Yo vivo en 
Santiago y pretendo establecer una 
base aquí para venir. Estoy muy 
emocionado por formar parte de 
una gran institución”, afirmó. 

Tuvo vínculo con un ex lila. “En 
este tránsito donde buscaba llegar 
a una institución, Héctor me dijo ‘no 
hay donde perderse’ ... me refiero a 
Héctor Adomaitis”.   

Finalmente, invitó a “creer y ser 
persistentes. Los procesos no son de 
la noche a la mañana. No conozco 
institución en el mundo que no haga 
eso. Apostamos a planes de largo 
plazo con un horizonte de 5 años”.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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amistosos ha disputado Vial 
y esta mañana jugará uno 
más, en el Ester Roa, contra 
la UdeC.

partidos
2

El fútbol en ayuda de “Pepe” Monsalve
Como volante, defendió a Depor-

tes Concepción y también jugó por 
Naval, metiendo pases a Arriaza y 
el “Jurel” Herrera en la década del 
‘80. Hoy tiene más de 60 años y su-
fre un cáncer al recto que se rami-
ficó hasta el hígado. Situación com-
plicada para José “Pepe” Monsal-
ve, quien no baja los brazos y el 
fútbol tampoco lo olvida. 

Ex jugadores lilas organizaron 
hace poco una cena para juntar 

dor y estamos con él”. 
Y en Naval también pusieron ma-

nos a la obra y, por iniciativa del 
programa “Pasión Navalina”, se rea-
lizará un sorteo de premios entre 
todos los que transfieran su apor-
te entre el 20 y 25 de febrero. ¿Dón-
de hacerlo? A la cuenta RUT de José 
Monsalve, cuya cédula de identi-
dad corresponde al 6.912.398-8. 
Todo para costear remedios, paña-
les y otras necesidades.
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“PEPE” MONSALVE -segundo de abajo- defendió la morada y la de Naval.

fondos y también un partido contra 
La Frontera, el club de su barrio de 
toda la vida. Otro que también vis-
tió la morada, Marco “Guagua” Her-
nández”, comentó que “Pepe es 
muy querido, una linda persona, y 
aunque tiene clara su difícil situa-
ción nos dijo que va a dar pelea 
hasta que Dios se lo permita. En el 
partido que hicimos en su beneficio 
hizo un esfuerzo y estuvo presente. 
Lo llevó su hermano. Es un lucha-

DUDAS EN CLUB AZULGRANA

El hincha aurinegro quiere jugar 
sí o sí el fin de semana del 26 de fe-
brero contra Iberia. ¿Qué culpa tie-
ne Fernández Vial del desorden o re-
traso administrativo de su rival de 
turno para el debut? Los angelinos 
pidieron postergar porque “hoy se-
ría como pasarle camiseta a los pri-
meros once que encuentren y man-
darlos a la cancha”, asegura el perio-
dista Norman Matus, autor del libro 
“Sueño en Azulgrana”. 

De todas formas, es un hecho que 
Felipe Cornejo asume el desafío gi-
gante de la banca angelina -será ofi-
cializado en cualquier momento- y 
llega con mucha gente de su con-
fianza para ir completando su plan-
tel. También habría contactos con 
el representante Pablo Soto Lazca-

Iberia tiene   
a Cornejo y 6 
jugadores del 
2022 para un 
posible debut 
frente a Vial
Cuadro angelino está en el aire a 8 días 
de estrenarse ante los aurinegros. ¿Qué   
equipo pararían hoy si la petición de 
suspender no llega a buen puerto?

 FOTO: ARCHIVO / ISIDORO VALENZUELA M.

¿Y cómo podría pararse una on-
cena de Iberia si jugara la próxima 
semana? Matus cuenta que “que-
dan unos 6 jugadores con contrato 
vigente, como el lateral Marcelo Flo-
res y el delantero Miguel Ángel Ore-
llana. También está el equipo de 
proyección Sub 21 que anda muy 
bien en el Campeonato Futuro y ha-
brá que sacar harto de ahí. Lo otro 
es lo que pueda traer Cornejo, pero 
sin tiempo de trabajo”. 

En Los Ángeles saben que el Es-
tado de Excepción ha derivado en la 

suspensión de casi todos los parti-
dos en el Biobío (salvo Naval con 
Mulchén) y también tienen claro 
que Vial también está necesitado de 
tiempo para arreglar sus propios 
problemas. En la cancha, los mu-
chachos de Orellana siguen prepa-
rándose de buena forma, fuera de 
ese rectángulo, hay muchos temas 
por cerrar para iniciar el torneo de 
forma correcta.

Paulo Inostroza 
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl

ni para nutrir el equipo. Cornejo di-
rigió a Vial en 2017 y 2018, logran-
do el ascenso. 

Matus, quien también trabaja en 
Radio San Cristóbal, comentó que 
“las acciones del club pertenecían 
en un 99 por ciento a Inversiones 
Los Ángeles, propiedad de Alberto 
Morgan padre e hijo. En noviembre 
se supo de la difícil situación econó-
mica del club y se buscó quién pu-
diera comprar, pero llegamos a fe-
brero y nada. Ahí aparece la figura 
de John Sol, quien estuvo en Valle-
nar y se realizó un traspaso de más 
del 90 por ciento de acciones”. 

Pero todo ha sido en silencio, hu-
yendo de la prensa y así aparecen 
otras personas como Andrés Silva,  
ex Independiente de Cauquenes, 
quien podría sumarse como perso-
naje fuerte en este proyecto. 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Entretención&Servicios
Diario Concepción Viernes 17 de febrero de 2023 21

Santoral: Alexis

PUZZLE

Ambulancias:  131 

Bomberos:  132 

Carabineros:  133 

Investigaciones:  134 

Fono Drogas:  135 

Inf. Carabineros:  139 

Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 

V. Intrafamiliar:  800 220040 

Delitos Sexuales:  565 74 25 

Defensa Civil:  697 16 70 

Fono VTR:  600 800 9000 

Fono Essbío:  600 33 11000 

Fono CGE:    600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Redfarma  
• Barros Arana 699

SAN PEDRO
Ahumada 
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

CHIGUAYANTE
Cruz Verde 
• Manuel Rodríguez 925

TALCAHUANO
Salcobrand 
• Avenida Colón 242

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501  
   (Atención durante las 24 horas)

MEDIO EXPERTO

11/25 9/33
LOS ÁNGELES

12/31
SANTIAGO

10/33
CHILLÁN12/32

RANCAGUA

12/33
TALCA

10/29
ANGOL

9/28
TEMUCO

10/20
P. MONTT

12/21
SÁBADO

12/24
DOMINGO

13/23
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO              TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10  11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2
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